

SUSCRIPCIONES
Madrid, un mes... 3,50 ptas.
Provincias, trimestre 10,50
25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS
Número suelto, 15 céntimos

La Libertad

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES
MADERA, 8
Apartado de Correos 981
Director-Gerente ANTONIO HERMOSILLA

Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

LA GUERRA CONTRA EL FASCISMO

En la Sierra, las mejores tropas del enemigo se destrozan al estrellarse contra las líneas de nuestro invencible Ejército

La aviación facciosa, vencida en todos sus combates por la "Gloriosa", se venga bombardeando Guadalajara, donde incendió la Inclusa y el Asilo de Ancianos

En el Parlamento inglés, Lloyd George y Churchill denuncian la provocación de los Estados fascistas al artillar, con potentes baterías, las alturas que rodean Gibraltar

LOS CHANTAJISTAS DE EUROPA

Y los fines inconfesables de los Estados pacifistas

Los informes telegráficos de las agencias extranjeras demuestran que el discurso del presidente de la República española ha tenido profunda resonancia en todo el Mundo.

Los diarios que anticipan juicio, lo emiten reconociendo el derecho que asiste a España en su protesta contra la guerra de invasión y la nobleza, el fundamento y la razón con que lo mantiene.

Los informes telegráficos de las agencias extranjeras demuestran que el discurso del presidente de la República española ha tenido profunda resonancia en todo el Mundo.

Es la conciencia universal y no el Comité de Londres lo que interesa a España, pues las naciones, como los individuos, necesitan de la vida de relación para desenvolverse y cumplir su destino.

Por esto es por lo que la emoción del Mundo no ha de plasmar en el ademán romántico del platonismo. Ha de adquirir corporeidad, encarnando en lo tangible y eficaz, en réplica apropiada a la detención.

LA PATRIA VENDIDA
Alemania acapara en exorbitantes cantidades el hierro de nuestras minas
A cambio del material bélico vendido a la rebelión

Berlín, 20.—Con respecto al acuerdo comercial entre el cable de la rebelión y el Reich, se sabe que se aplica la cláusula de nación más favorecida.
El Reich es actualmente acreedor de Franco por el envío de un volumen enorme de material de guerra.

FIGURAS ANTIFASCISTAS

Antonio de Lezama, subdirector de LA LIBERTAD, ha sido nombrado comisario de división

La vida honrada, rectilínea, laboriosa, de luchador encendido de entusiasmo y de fe republicana de nuestro subdirector Antonio de Lezama ha tenido el reconocimiento oficial y público



que merecía. El Gobierno le ha nombrado comisario de división del Ejército popular. No somos nosotros, sus compañeros y camaradas, los llamados a escribir el elogio—la justicia—de la actuación profunda e inteligente de Antonio de Lezama.

Al felicitar al entrañable compañero Antonio de Lezama, LA LIBERTAD se felicita a sí misma.

El obispo de Chabats, herido gravemente

Londres, 20.—Durante una ceremonia religiosa ha resultado herido el obispo de Chabats. Sufra la fractura del cráneo por un golpe de porra. También resultó gravemente herido el ex ministro de Cultos, Vojislav.

TRIBUNA DE LA REVOLUCION

ACOTACIONES A UN DISCURSO

Esta mañana, martes, día 20, he leído el discurso de D. Manuel Azaña. Gozo del intelecto, por las ideas; gozo de los sentidos, por la forma. He terminado su lectura y mi lápiz azul señaló varias frases; a veces, una sola palabra.

«A esto fuimos a Ginebra; fuimos allí y hemos vuelto y volveremos a ir porque no creíamos entonces, y no creemos aún, que para ser oídos en el templo de la paz sea necesario entrar en él haciendo ruido de guerra.»

Debería ser aquello el templo de la paz; quizá se edificó la Sociedad de Naciones con ese fin. Mas concedo todavía: que haya cumplido en algún tiempo el merísimo cometido. Pero en el día, ya no. Después de consentir la invasión brutal y la destrucción completa, física y moralmente, del reino de Abisinia, la Sociedad de Naciones es una Sociedad en suspensión de pagos, si acaso la palabra «quiebra» resulta de aristas demasiado punzantes.

«Porque no hemos creído, ni creemos aún, que para que le hagan a uno derecho en la Asamblea del Derecho... sea preciso entrar amenazando con que uno se va a tomar a la fuerza su derecho si no se le reconoce.»

También debería ser aquello Asamblea del Derecho—otro bello nombre—; pero allí sólo impera el derecho del más fuerte, ley de la selva virgen. Si como templo de la paz es un edificio en ruinas, como Asamblea del Derecho es otra cosa peor: es el insulto de una ironía, si bien el vocablo «burla sangrienta» quizá exprese mejor mi pensamiento.

No conviene fundar esperanzas ni abrigo recelos respecto a Ginebra. Conviene hacer como Ulises al cruzar los escollos de Scila y de Caribdis: taponar los oídos de los ciudadanos para que no se recreen en el atractivo y melódico canto de las sirenas seductoras. Conviene, ya de una vez para siempre, destruir la ficción, la hipocresía, el tejer y destejer de reina de Itaca de tan engañadora Circe como es la Sociedad de Naciones.

«Y habiendo sido fundado el Comité de Londres para que no interviniera nadie en el conflicto español, la única no intervención que el Comité ha logrado ha sido la no intervención de la Sociedad de Naciones.»

Ahí está la realidad. Si Ginebra fuese templo de paz, Asamblea del Derecho; si tuviese legítima autoridad y práctica eficacia, ¿cómo hubiese consentido que prosperase tal nefrítica manobra para que las cinco grandes potencias—rebajemos a cuatro el número—hagan mangas y capirotes de la trágica cuestión de España? Si hay elemen-

tos tan poderosos que pueden alcanzar la no intervención de Ginebra, debemos lógicamente reconocer que aquello es una ficción, una entelequia del derecho y de la paz, y que se colocan por encima de la Sociedad de Naciones las naciones que la forman, y alguna que la desprecia y la rechaza, la nación alemana, que no forma parte de Ginebra.

«En un año, en menos de un año, ha salido un Ejército formidable, enorme por su número, bien dotado y armado, disciplinado y bien mandado, portador de una moral heroica y que acaba de demostrar que sabe medirse con el enemigo y derrotarlo. Este es el milagro español.»

«Magnífico párrafo! Claridad de expresión y pensamiento unido. Ahí, sencillamente, toda la realidad está contenida. Milagro del pueblo español, y no hay que confiar en otra clase de taumaturgia que en la de los pueblos. Veo luminosamente que se forma una gran opinión de masas en todos los países civilizados; la fraternidad recobra su prestigio; los hermanos proletarios se unen en un mismo pensamiento. Esa nueva sociedad de los trabajadores sabrá cumplir con su obligación. Esperemos y confiemos en ella y no en la otra, fenecida por su misma impotencia.»

«Lo mejor es la fuerza armada de la República y su decisión de imponer la victoria y la libertad de España.»

Bueno es tener razón; bella es esa matrona llamada Justicia; portentosas de eficacia son nuestras verdades absolutas. Pero se necesita la fuerza, la fuerza brutal y arrolladora; es lo mejor, cuando se lucha con los perros rabiosos, el tiro en la cabeza o el hachazo en el lomo, antes que recurrir al suero anestésico. En un refrán muy castellano está contenida toda la esencia del párrafo anterior acotado: «Muerto el perro, se acabó la rabia.»

«Es la reconstrucción espiritual y moral de nuestro país, que en ese aspecto está más en ruinas que sus ciudades.»

Aquí la claridad perfecta del estilo sobrio, escueto y sencillo que caracteriza la oratoria presidencial, se nos hace un poco conceptuosa de fondo y de forma. ¿Que se halla más en ruinas que las ciudades el espíritu y la moral de nuestro país? Si nos referimos al espíritu y a la moral de los facciosos, estamos de acuerdo plenamente. En ese campo de los traidores, ¿por donde quiera que la vista extiende, sólo distingue ruinas. Pero si las palabras acotadas se dirigen a la zona leal, ya no podemos estar conformes. Estará en ruinas la moral arcaica, el espíritu que se llamó liberal o liberal democrata; sin embargo, no está en ruinas, sino flamante, fuerte, agresivo y audaz el espíritu y la moral nuevos de colectivista-agresivo y audaz, el espíritu y la moral nuevos se hallan tan pujantes, son tan poderosos y constructivos, que han sabido crear ese Ejército formidable que nos asegura la victoria definitiva.

Seguramente la voz autorizada y sentada de patriotismo y emoción se podía referir a cier-

EL DESARROLLO DE LAS OPERACIONES

A falta de éxitos, el enemigo bombardeó con sus aviones la Inclusa y el Asilo de ancianos de Guadalajara

Parte de las once de la noche facilitado por el ministerio de Defensa Nacional:

«CENTRO.—Durante todo el día hubo en nuestro frente, al oeste de Madrid, intensa acción artillera. El enemigo atacó fuertemente la cota 650, al este de Villanueva de la Cañada, logrando ocuparla, tras duro combate, que le costó muchísimas bajas, y fracasando en otro ataque más intenso efectuado contra el castillo de Aurencia, posición mantenida por nuestras tropas con gran energía.

Frente a la línea Navalagameña-Perales se sostuvieron, con éxito por nuestra parte, duros combates, fracasando el enemigo en todos sus intentos.

La noche última y esta madrugada fué bombardeada Guadalajara por la aviación enemiga, incendiando la Inclusa y el Asilo, edificios de los cuales fueron salvados trescientos ancianos y muchísimos niños.

ARAGON.—Continúa la presión del enemigo con fuertes contingentes sobre nuestras líneas del frente de Teruel, las cuales han sido establecidas en fuertes posiciones de la vertiente sur de la Sierra del Tremedal.

NORTE.—En Santander, actividad de la artillería enemiga, sin consecuencias.

En Asturias, una guardia enemiga establecida delante de nuestras fuerzas del frente de San Lázaro, y que ocupaba la casa llamada de los Franceses, fué aniquilada a consecuencia de la voladura de una mina.

En el frente de León se pasaron a nuestras filas cuatro soldados y varios paisanos.»

Resumen de los servicios prestados por la Aviación

«CENTRO.—Durante la noche del 19 al 20 se efectuaron por nuestros cazas cuatro vuelos contra aviones facciosos que volaban sobre Alcalá y bombardearon sus alrededores. Por dos veces nuestros cazas ametrallaron a los aviones enemigos.

Por la mañana se verificaron varios vuelos de reconocimiento. A las quince cincuenta fueron bombardeadas las posiciones enemigas al noroeste de Quijorna.

A última hora de la tarde se hicieron también servicios de reconocimiento.

NORTE.—Desde la madrugada se han hecho diversos servicios de reconocimiento por nuestras escuadrillas de caza, sin encontrar aviación enemiga.»

En el frente de Aragón

EL GENERAL POZAS VISITA A COMPANYS Y CAMBIAN IMPRESIONES SOBRE LA SITUACION DE LOS FRENTE

El general Pozas, que llegó esta

mañana a Barcelona, visitó al presidente de Cataluña. Los reporteros preguntaron al general a qué era debida la visita y contestó que era para cambiar impresiones so-

lo inarmónico y aparente afán de luchar hermanos contra hermanos. No hay que alarmarse mucho de las sacudidas del huracán. Tenemos robles y encinas que resisten los embates del austro interior, que los resisten divinamente, ya que las pasiones ocasionar algún desastre pasajero, son en su obra total constructivas y redentoras.

Y de que la voz del presidente de la República se refiera sólo a las rencillas políticas apasionadas, da fe el último párrafo de estas acotaciones. Dice así: «Debe afirmarse—yo lo he afirmado siempre—que ninguna política se puede fundar en la decisión de exterminar al adversario. No sólo, que ya es mucho, porque moralmente es una abominación, sino porque además es materialmente irrealizable, y la sangre injustamente vertida por el odio con propósito de exterminio, renace y retoña y fructifica en frutos de maldición, no sobre los que la derramaron desgraciadamente, sino sobre el propio país, que la ha absorbido en el colmo de su desventura.»

«Meditemos todos. Ya no es el discurso del estadista. Es la re-

primenda del varón sensato, como si fuese reprimenda del cabeza de familia. Meditemos con el cerebro limpio de nubes, con el corazón en la mano. Es verdad, una de nuestras verdades absolutas, que todos los partidos y organizaciones político-sociales tratan de ganar clientela, de acrecentar sus legiones. Eso es cierto y sin posible discusión. La reprimenda alcanza a todos; matices más o menos acusados, pero alcanza a todos. Meditemos, que todavía es pronto, no sólo para derramar sangre fraternal, que para eso siempre es pronto, sino para desarrollar propagandas furiosas de Prensa, de mitin, de proselitismo, inadecuadas al momento histórico que vivimos. Eso es estorbar ciegamente la luz de la victoria.

Admirable es la reprimenda. Yo digo, como colofón de mi absoluta iniciativa, puesto al paternal consejo acotado, que hay una parábola cristiana: «La mujer adúltera», que lleva como frase inmortal la siguiente: «Quien esté libre de pecado, que lance la primera piedra.»





